
吳世勳 訪問原⽂文精華抄本 
（以下為訪問原⽂文，內容未經考證；部份內容的考證可參參考研究員整理理後的⽂文稿。） 

吳：我和平後就來來香港。留留港⼀一年年多，留留在親戚鋪頭，沒有⼯工作，寄⼈人籬下。⾃自⼰己都覺得繼續留留港
也沒有出路路，就回汕頭了了。 

吳：我書讀得不好，只讀到初中⼆二，讀不上去只好投軍，在國⺠民黨的時代。當時只得⼗十六歲，但我
虛報⾃自⼰己⼗十⼋八歲，因為⼗十六歲年年紀太⼩小軍隊不會收，要到⼗十⼋八歲才會收。我因⾝身型⾼高⼤大，報稱⼗十⼋八
歲就被收了了。去打仗，淮海海戰役我也有參參與，沒多久就被抓了了。 

吳：被共軍捉了了。今天被共軍捉了了，明天你就變成共軍了了。換了了軍服，貼上解放軍的徽章就變成解
放軍了了。很可笑，但在那時你沒有選擇。後來來覺得沒甚麼意思，我就逃走，做了了逃兵。我在夜晚逃
走，之後去參參加了了正氣劇團，正氣京劇團。因為思家所以⼜又離開。從徐州跟著火⾞車車路路走到廣州，再
從廣州走到香港。 

吳：有些社團跳舞就參參加，那時沒有⺠民族舞，只有⼟土風舞，即集體舞。當時覺得集體舞很簡單就去
教，我就邊學邊教。我在華⾰革會、左派⼯工會教，沒有錢的，都是義務。 

吳：後來來跟Carol Bateman，男⽣生學跳舞不⽤用錢，願意來來跳就可以的了了，她看我有潛質就收了了我。王
仁曼、⽑毛妹都是我同學。 

吳：我認識郭世毅，郭世毅當時做會計，他知道我喜歡跳舞，介紹我去給Carol Bateman。Carol 
Bateman第⼀一個男學⽣生就是廖本農，第⼆二個是我，郭世毅就後來來幫忙教⼩小朋友，因為⼩小朋友也不懂
英語，郭世毅幫忙翻譯。 

吳：芭蕾舞的都要比較富裕的女⽣生⼜又或是英國⼈人，學費很貴。學費要五⼗十元，請⼯工⼈人都是⼆二⼗十元。 

吳：長城組織歌舞團，我就去投考，但不成。當時很多⼈人去考，我年年輕最擅長跳蘇聯聯舞，就跳蘇聯聯
舞結他們看。在地上盤腿，⼜又跳矮仔步，施展渾⾝身解數，除了了我之後，有四、五個⼈人考同時我⼜又到
廣洲考華南歌舞團，他們也取錄了了我，但我不想再回內地，最後都是選擇長城，1955⾄至⼋八⼗十年年代退
休，三⼗十多年年。 

吳：訓練新的演員、上舞蹈課，電影公司規定所有演員都要上舞蹈課。左派演員很會跳，每年年國慶
都要出來來表演，每年年都是我負責編排的。 

吳：有段時回到國內受訓，在廣洲的華南歌舞團，在那裡學習，學習跳舞、編舞。如果不是長城推
薦的話他會不會訓練我。受訓落落鄉演出，正值國內饑荒， 我跟他們⼀一起下鄉， 跳舞給農⺠民看，⼀一邊
學習⼀一邊⼯工作。去湛江、潮汕，在潮汕跟老師學最著名的英歌舞，表演梁⼭山泊⼀一百零⼋八好漢，潮州
最有名的就是英歌舞。你們都不知道，我表演給你們看。 

吳：當時在利利舞臺招考雛鳳（雛鳳鳴劇團），接近⼀一千⼈人報考，我們先選四⼗十多⼈人，演出時再選⼆二
⼗十⼆二⼈人，最後剩下四個。由我負責揀選，我會知道他們⼿手腳是否靈活，是否適合跳舞，如果第⼆二隻
腳趾過長就不適合跳舞，彈跳⼒力力不夠，有彈⼒力力就依靠腳趾公，如果第⼆二隻腳趾過長彈跳⼒力力不會好，
扁平⾜足不能跳舞，柔軟度不⾜足也不⾏行行，教跳舞就要幫他們拉筋。我教⼀一字⾺馬好棒，幾⼗十個⼈人⼀一起做
⼀一字⾺馬，南紅、吳君麗、李香琴、肥肥都跟我學⼀一字⾺馬，京劇師傅都不懂得教，都不夠贍⽤用⼒力力壓下
去他們做到⼀一字⾺馬立即叫⼈人來來拍照。 



吳：我還有做演員!《屈原》裡很多舞都是我編排，有⾯面具舞，後來來我去⻄西安訪問，當地舞團的編導
告訴我他們的⾯面具舞就是以《屈原》作為參參考，他們找不到⾯面具舞的資料料，就只是找到《屈原》內
的⾯面具舞，算是互相交流。 

吳：左派的學教、銀⾏行行、左派百貨公司，待遇都比其他公司低。年年⻘青時想對國家有貢獻才會在左派
公司打⼯工。邵⽒氏找我「過檔」很多次都拒絕，邵逸夫請我到半島酒店飲茶，當時邵⽒氏想開拍歌舞⽚片
但沒有⼈人懂得編舞，就叫鄒⽂文懷約⾒見見我，給我的條件很好，我都寧願在長城。新加坡國家劇院成立
歌舞團邀請我，給我的待遇也很⾼高，可以惜錢給我買屋，我亦拒絕了了，寧願留留在長城，但同時在外
兼職賺錢。 

吳：我排過「⿊黑⼈人舞」，要表現⿊黑⼈人被壓迫要反抗，我不懂得跳的，我去美國領事館新聞處看哈林林
舞蹈團的錄影帶，他們⼜又借給我在那裡看，我就嘗試邊看邊牢記動作，最重要是看結束的動作。前
⾯面的動作不⽤用太清楚，最後結束的動作做得好就會像⿊黑⼈人的舞蹈。做出來來的效果⼜又像真的⿊黑⼈人舞
蹈。還有鮑⽅方的《屈原》，《屈原》是古代的舞蹈，比平時看的古裝電影就要再古老，我編了了出來來
之後，當時的新華社社長覺得很好看，說很有古代的味道。你知道我怎樣編 ?我去國貨公司找古代
陶瓷娃娃，參參考它們的姿態和動作，也參參考書裡古代⼈人物的動作、造型，書內的⼈人物都要靜態的，
我就記著他們的姿勢，再以他們的姿勢作為舞蹈的最後⼀一個動作，觀眾看起來來就會覺得像古代的舞
蹈，這些都是靠⾃自⼰己想辦法。 

吳：暴暴動後電影內容也有不同，我個⼈人覺得「太左」，之前比較⾃自由，後來來劇本需要經過審查。那
個時期的製作不理理會有沒有觀眾欣賞，只在乎是否可統戰、是否愛國，也沒有影響我的⼯工作。 

吳：他們只關⼼心在乎是否可統戰、是否愛國。


